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本期“家”字题写者：应志伟 职业：务农

感言：家可以是小家，也可以是大家，无论

走到哪，我们都来自下邵这个大家。
编辑 程卡

下邵村时隔38年千人大相聚

□记者 陈凯璐
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举行宴会的场地就放在在下邵村

的广场上，广场的一边还专门为这次

聚会建造了一个舞台。刚开始还担心

表演节目的人太少，筹备组动员大家

报名参加。没想到，大家的积极性非

常高，应兰叶主动报名主持节目，没有

走过秀的应月平也提出要上台表演，

在这里教过十几书的胡菊萍也要来表

演，应火寿还出资制作了下邵村的旧

址图和戏台的背景图。

2月2日，下邵村民的聚会正式开

始。在活动开始前，十多位村民妇女

穿着旗袍，撑着油纸伞婀娜多姿环村

走了一圈。应月平今年 60岁，得知要

招募旗袍走秀的人，她主动报了名。

她说：“我是第一次穿着旗袍走秀。虽

然今天天气有点冷，但我们的心里是

火热火热的。为了排练这个节目，我

们晚上在城区五金城广场的斜坡走

秀，因为晚上没有灯，在一旁陪同的丈

夫们就纷纷打开了车灯照亮场地，所

以，我们还要谢谢他们。”

“38 年前，下邵村村民为建设杨

溪水库移民他乡，作出了贡献。当年

全村有人口 600 多，现在已经发展到

1000 多人了。不管他们现在住在哪

里，他们永远是下邵村人。看到大家

都回来看看曾经生活过的村庄，我们

都很开心。”下邵村村委会主任应进

好说。

看到这么多人回来聚会，真是有说不出的开
心，希望大家常回家看看。 ——应进好

今天下邵村聚会，38 年的邻里情，往事一幕幕
涌上心头，祝大家新年快乐。 ——应进江

今天是我第一次主持，虽然没有像专业主持人
讲得那么生动，但满满的都是我对下邵村的情，看
到大家这么开心我也就开心了。 ——应兰叶

我不是下邵村的村民，但我的妻子曾经在这里
教书十几年，这次有幸得到下邵村的邀请，看到上
千人来村里聚会，我也很有感触，祝大家新年快
乐。 ——胡金镯

冬天的杨溪水库平静美丽。38 年前，为了建设
杨溪水库，方岩镇下邵村三分之二的村民从库区搬移
出去。38 年后，这些村民怀着激动的心情，从我市各
地回到位于杨溪水库边的下邵村，看到了曾经的家乡
变得熟悉而又陌生，也看到了多年未见的老邻居。

一眼认出38年未见面的老邻居

沿着杨溪水库边的小路一路前

行，道路的两边插着两排整齐的彩旗，

引导着我们来到下邵村。站在路边的

引导员礼貌地将我们的车引入停车

场，有序地停好车。

“你是惠琴吧，我还认得你。”刚走

到村里的广场，就看到一位奶奶激动

地上前拉住另一个人的手，兴奋地聊

个不停。这位奶奶名叫王东园，今年

73 岁，她一直住在村里。38 年前，下

邵村有 600 多人口，其中 400 多人迁

出了下邵村，分散在全市各地，余下的

200 多人“上靠”安置，成为新的下邵

村

“原来是你啊，这么多年没见，居

然被你一眼就认出来了。”应惠琴楞了

一下，随即反应回来，认出了王东园。

当年迁出下邵村时，应惠琴才 32 岁，

眨眼就过去了 38 年。这 38 年来，她

很少回到下邵村过，这次回来，看到曾

经在同一个生产队的王东园，也是多

年没见的老邻居，应惠琴很是感慨。

“ 你 是 上 荣 吧 ，真 是 好 多 年 不

见。”与此同时，村民应上荣也在边上

和老邻居们聊着天，不时有当年的老

朋友过来打招呼。应上荣今年 68 岁，

和王东园一样，也是留守在下邵村

的村民。“这么多年过去了，很多人我

都认不出来了，但一说起名字，以前的

那个模样，那些事就都在脑海里浮现

出来了。”看到这么多人回老家聚会，

应上荣也很是开心。

仅仅用40多天就完成了聚会筹备

去年 12 月 4 日，当年也因建设杨

溪水库大批村民外迁的方岩镇可投胡

村举办了一次聚会，有 700 多人参

加。可投胡村的村民应书书也参加了

这次聚会，她想到自己的娘家，跟可投

胡村差不多情况的下邵村。如果现在

也能举办一次聚会，把所有的人都喊

回来该多好 。

说干就干，几天后，在村民应兰叶

鼓励下，应书书建立了一个微信群，取

名叫“下邵联谊群”，把知道的下邵村

的村民都拉进了群里。大家在群里聊

小时候的童年趣事，找回了邻里情，找

回了友情和亲情。去年 12 月 19 日，

大家决定举办一次下邵村的大聚会，

并成立了一个筹备委员会，应书书被

推选为会长。为了不辜负大家所托，

应书书准备了一个小本子，把每一次

筹备组开会的内容，聚会的进展情况

都记录在本子上。

“组织娘家的大聚会，我刚开始很

兴奋，后来觉得压力很大，幸亏大家都

很给力。”应书书说。在大家的努力

下，打通了下邵村环村公路，整平了可

容纳几百辆车的停车场，110 桌左右

的设宴场所也解决了⋯⋯因为学习了

可投胡村聚会的经验，这些事情在短

短的40天内就落实了。

负责联系外迁村民和本村村民的

六七名联络员们也没闲着。从最初不

到300人报名，到后来有1000多人报

名，直到聚会当天，还不断有人要参

加。“外迁的村民分散在全市各地，联

络员们风雨无阻不怕辛苦，挨家挨户

地上门去找，才会有这么多人相聚在

下邵村。”应书书说。

村民踊跃上台表演节目为聚会助兴


